
Армавирский
БЛАГОВЕСТНИК

Издаётся по благословению Преосвященного Саввы, епископа Армавирского и Лабинского

ежеквартальная 
православная 
газета

Армавирская епархия  Русская Православная Церковь  Московский Патриархат Официальное епархиальное издание

№ 8 (44)
январь-

март
2025
год

ПОСЛАНИЕ ЕПИСКОПА 
АРМАВИРСКОГО И ЛАБИНСКОГО САВВЫ  

ПРЕСВИТЕРАМ, ДИАКОНАМ, МОНАШЕСТВУЮЩИМ И ВСЕМ 
ВЕРНЫМ ЧАДАМ АРМАВИРСКОЙ ЕПАРХИИ РУССКОЙ 

ПРАВОСЛАВНОЙ ЦЕРКВИ ПО СЛУЧАЮ ВЕЛИКОГО ПОСТА

Дорогие отцы, братия и сестры!

Вновь мы вступаем в спасительное время Великого поста! Весна духовная притягивает нас своей душеполезной силой к сла-
достным и очистительным водам покаяния. Древняя монашеская традиция сохранила для нас умилительный обряд – испра-
шивать прощения друг у друга в начале этого поста. Монахи восточных обителей, прощаясь друг с другом, покидали мона-
стырские стены, чтобы вдали от привычного места христианского подвига обрести мир с Богом, найти мир в своем сердце, най-
ти самого себя. Сколько торжественного и одновременно печального в этом обычае! Подвижники благочестия, древние наши 
собратия, начиная Великий пост, прощались со всем, что им было дорого: с местом обитания, с близкими по духу людьми, да-
же с радостью храмового богослужения, как бы встречая собственную минуту смерти. Стремясь умертвить в себе собствен-
ные страсти, поедающий душу грех, они готовились встретить Светлое Христово Воскресение! 

Мы сейчас живем в другое время, в другом культурном и социальном пространстве. Нам сложно да и практически невозмож-
но оставить дом, работу, семью и близких нам людей, оставить приходы и тех, за кого мы несем ответственность. Нам сложно 
прочувствовать необходимость испросить прощения у близких и дальних, нам сложно простить тех, кто оставил негативный 
след в нашем сердце. Но именно от прощения зависит наше спасение во Христе. 

Взирая на окружающий мир с креста, Спаситель простил всех, кто был виноват в Его спасительной смерти, а Он вознес на 
голгофскую вершину груз грехов и пороков всего человечества. Какова эта тяжесть? Спрашивали ли мы когда-либо об этом са-
мих себя? Сложно ли простить толпу убийц, для которой невозможно подобрать числительное? Сложно..! 

Архимандрит Кирилл Павлов говорит нам о том, что свидетельство о страданиях Христовых «прежде всего, призывает нас 
облечься в смиренномудрие, кротость, долготерпение, благость, а наипаче облечься во всепрощающую любовь». Христос Спа-
ситель, будучи в своем человеческом естестве, во всем подобном нам, кроме греха, переживал муки богооставленности, и про-
щение было для Него утешением, которое Он испытал, умирая за нас. Что же нужно нам в эти минуты весны духовной? Най-
ти силы, чтобы не только проанализировать свою жизнь, не только понять, что требует перемен, что, действительно, мешает 
нам двигаться к вечной пасхе в Царствии Небесном, но и молиться о наших обидчиках, как о самых родных людях, молиться 
о тех, кого обидели мы.

Давайте именно этим Великим постом начнем молиться о тех, кто нуждается в наших молитвах, о тех, чьи имена оставляют 
в нашем сердце осадок греховной горечи и печаль от собственных ошибок. Вот подлинный подвиг нашего поста! Не в пище 
или питии, не в угрюмом взгляде и самобичевании наше постное делание! 

Научимся жалеть постный покой друг друга, в котором место не праздности, не осуждению и гневу, а любви и милосердию. 
«Более же всего имейте усердную любовь друг ко другу, потому что любовь покрывает множество грехов.» (1 Пет.4, 8) – обра-
щается к нам сквозь века апостол Пётр, и эта любовь должна в нас расти с помощью молитвы. «Молитва – бессильна, если не 
основана на посте, и пост – бесплоден, если на нем не создана молитва», - свидетельствует прп. Марк Подвижник.

Впереди один из самых поэтических и музыкальных периодов церковного календаря. Святая Церковь каждого из нас зовет 
пережить эту постную десятину года с чувством сердечного умиления, с чувством проникновенности божественным замыс-
лом о человеке. Каждый из нас, погружаясь в воды покаяния, может найти самого себя обновленным, достойным высшей на-
грады – благодати Божией!   

Дорогие отцы, братия и сестры! Время Великого поста – ответственное время, оно не должно быть упущено, поэтому про-
стим друг друга, будем молиться друг о друге, творить дела покаяния и милосердия. Я каждого из нас призываю к молитвен-
ному покою, к внутренней тишине, к сердечной любви-молитве! «Простите меня и я Вас прощаю» - эти слова, сформулиро-
ванные нашими предками, пусть будут девизом нашей жизни и тем более этого постного времени, в котором должен раство-
риться каждый из нас.  

Савва, 
епископ Армавирский и Лабинский

г. Армавир

«Новаго привожду ти Писания указания, вводящая тя, душе, ко умилению; праведным убо поревнуй, 
грешных же отвращайся, и умилостиви Христа молитвами же и пощеньми, и чистотою, и говением»

(тропарь Великого покаянного канона преподобного Андрея Критского)

КАЗАКИ И ДУХОВЕНСТВО НОВОКУБАНСКОГО РАЙОНА:
СЛУЖЕНИЕ ОТЕЧЕСТВУ И ВЕРЕ ХРИСТОВОЙ

Исторически, казачество Юга России и православная Церковь, 
сформировали уникальное культурное взаимодействие, развива-
ющееся с XVIII векав единой духовно-традиционной парадигме. 
Казаки, являясь патриотами и защитниками русских границ, 
всегда подчеркивали свою приверженность идеалам рыцарского 
служения вере Христовой, стремясь к духовному руководству под 
крылом православной Церкви. Церковь стала для казаков не 
только духовным утешением, но и объединяющим фактором, 
играя ключевую роль в становлении особенностей культурно-и-
сторического этногенеза - защита православия от поругания, про-
должение традиций русского богатырства. Основание казачьих 
храмов, почитание святых и участие в церковных таинствах и об-
рядах подчеркивало их верность православной вере.

Ведущие священники того времени становились авторитетами сре-
ди казаков, благословляя их на служение Отечеству. В свою очередь, 
казаки защищали храмы и духовенство от внешних угроз, подтверж-
дая свою роль хранителей веры и традиций. Это взаимодействие, ос-
нованное на взаимопомощи и уважении, стало основой для последу-
ющего развития как казачества, так и православия на Кубани. 

В Новокубанском районе казаки активно участвуют в жизни пра-
вославных приходов, взаимодействуют в социальном служении об-
ществу, сохраняя соборность и традиции в духе и вере. Их нераз-
рывная связь с приходскими общинами служит ярким примером 
того, как казачество продолжает свою благородную миссию воинов 
православия.

В районе проживает атаман Лабинского казачьего отдела, каза-
чий полковник Виктор Александрович Верзунов. Это настоящий 
батька-атаман для казаков. Всегда поможет советом и делом, в 
строю, на полевых сборах и храме – впереди. Его не просто уважа-
ют, а искренне любят казаки. Благодаря усилиям Виктора Алексан-
дровича делается много, незаметной на первый взгляд, работы, но 
он давно не любит делать что-то напоказ, ради «галочки». Говорит 
такую привычную фразу, известную всем, но обретающую особый 
смысл, когда ее произносит отдельский атаман: «Казак без веры – 
не казак!».

Атаман Новокубанского районного казачьего общества Дмитрий 
Михайлович Шкареда рассказал нам о том, как в поселениях рай-
она идет совместная работа казаков и приходов православных хра-
мов: охрана общественного порядка в дни больших православных 
праздников как в храмах, так и на прихрамовых территориях; уча-
стие в крестных ходах; сбор средств на нужды специальной воен-
ной операции; совместное воспитание казачьей молодежи и мно-
гое другое. Как отмечает Дмитрий Михайлович: «Ни один крест-
ный ход не обходится без помощи казаков, они несут хоругви и ико-
ны и опять же за общественным порядком проследят, а в Пасхаль-
ную ночь обязательно доставят благодатный огонь, которого так 
ждет православный народ».

В праздник Крещения Господня казаки на приходах участву-
ют в изготовлении и установке купелей, создавая необходимые 
условия для погружения, что особенно важно для тех, кто стре-
мится окунуться в крещенскую воду, и обязательно несут де-
журство у купели. Так, например, в хуторе Ляпино казаки под 
руководством атамана Ляпинского хуторского казачьего обще-
ства Александра Владимировича Зимарева уже на протяжении 
нескольких лет устанавливают палатку во дворе храма, в ко-
торой организуется место для переодевания, подводят к ней 
электричество, там же устанавливается и набирается купель. 

Епископ Армавирский и Лабинский СавваЕпископ Армавирский и Лабинский Савва

Начало. Продолжение на странице 2.

Казаки Лабинского казачьего отдела на ступенях храма Христа Казаки Лабинского казачьего отдела на ступенях храма Христа 
Спасителя. В центре казачий полковник В.А. Верзунов.Спасителя. В центре казачий полковник В.А. Верзунов.
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Народ привык, и с каждым годом жела-
ющих погрузиться в крещенскую воду 
все больше.

- Не менее важно для казака помолить-
ся за литургией и причаститься Христо-
вых Тайн, - считает Александр Владими-
рович Зимарев. - В Ляпинском сельском 
поселении треть казаков - воцерковлен-
ные прихожане, регулярно приступают к 
таинствам исповеди и Причастия. Здесь 
в Ляпино налажена тесная связь между 
казачеством и приходом. 

Большое значение имеет и то, что ата-
ман входит в состав Приходского собра-
ния. Здесь казаки - храму первые помощ-
ники: совместно руками казаков и при-
хожан посажен сад около храма, установ-
лены поклонные кресты на выезде из х. 
Ляпино и въезде в с. Камышеваху, выпол-
нены работы по устройству сухого колод-
ца: выкопана траншея, колодец, смонти-
рованы и установлены трубы и бетонные 
кольца. В х. Ляпино казаки не просто по-
могают храму, но и стараются привлечь 
к этому благочестивому делу подрост-
ков. Совместно с заведующей сельским 
клубом они привлекают школьников и 
особенно детей, состоящих на учете в ко-
миссии по делам несовершеннолетних, 
для работ на прихрамовой территории: 
окультуриванию клумб, уборке террито-
рии, к работе в саду. Атаман считает, что 
дети, которые потрудились и увидели 
плоды своих трудов, уже не станут топ-
тать клумбы, ломать деревья и не позво-
лят другим этого делать.

Сейчас у нас на Кубани в каждой обыч-
ной школе есть классы казачьей направ-
ленности. И прижилась добрая и такая 
нужная в непростых условиях современ-
ного мира традиция, как посвящать ребя-
тишек в казачата в храме. Для первокла-
шек из школы № 3 имени Г.С. Сидорен-
ко г. Новокубанска в ноябре прошлого го-
да это событие стало настоящим празд-
ником. Посвящение было организовано 
в храме Благовещения Пресвятой Бого-
родицы. На празднике присутствовали 
настоятель храма протоиерей Андрей 
Зимарев, представители казачества: за-
меститель атамана Новокубанского рай-
онного казачьего общества по патриоти-
ческой работе с молодежью Александр 
Николаевич Муманжинов; заместитель 
районного атамана, младший вахмистр 
Сергей Владимирович Майоров; атаман 
Новокубанского казачьего общества Ро-
ман Владимирович Повельев; командир 
казачьего взвода Новокубанского хутор-
ского казачьего общества Александр 
Александрович Зубко; директор школы 
№ 3 Маринэ Георгиевна Коробчинская; 
классный руководитель 1 «А» класса ка-
зачьей направленности Ангелина Рома-
новна Епикова.

Как всякое доброе дело начинается у 
христиан с молитвы, так и здесь настоя-
тель храма протоиерей Андрей Зимарев 
отслужил молебен, после которого нача-
лась торжественная праздничная про-
грамма. Ребята из 2 и 3 классов подгото-
вили для первоклашек клятву, которую 
те торжественно произносили. Будущие 
казачата обещали свято хранить веру 
православную, верность родной Кубани, 
оберегать и защищать интересы кубан-
ского казачества, добросовестно овладе-
вать знаниями, чтобы стать надежной 
сменой славным кубанским казакам.

Посвящение в казачата для детей, - как 
присяга для взрослых, - очень ответ-
ственно. Свидетельство тому, сосредото-
ченные и серьезные лица юных казачат 
с благоговением, целующих крест и свя-
тое Евангелие после торжественной 
клятвы. 

Казаки Ляпинского хуторского ка-
зачьего общества организуют для детей 
вместо новогодней елки Атаманскую, ко-
торую проводят в дни празднования Рож-
дества Христова, ненавязчиво прививая 
подрастающему поколению культурные 
традиции. На Атаманскую елку обяза-
тельно приглашается священник, ребят-

не рассказывается об истории и традици-
ях празднования Рождества Христова, а 
в завершении праздника обязательно 
вручаются сладкие подарки. Праздник 
становится не просто развлекательным 
мероприятием, а настоящим уроком 
истории и духовности. В атмосфере 
праздника казачество вместе с церковью 
не только укрепляет связь между поколе-
ниями, но и формирует нравственные 
ориентиры у детей, что особенно важно 
для привития казачьих традиций.

Живой отклик в сердцах казачат-под-
ростков вызвали необычные и современ-
ные спортивные состязания, которые со-
стоялись на территории храма святителя 
Митрофана Воронежского станицы 
Прочноокопской. Это был первый реги-
ональный турнир современного спор-
тивного двоеборья (фиджитал-спорт) 
среди школьных классов казачьей на-
правленности «От предков к потомкам», 
в котором приняли участие около 30 ка-
зачат в возрасте от 11 до 15 лет из четы-
рех школ Краснодарского края. Органи-
затором соревнований стали: комиссия 
по физической культуре и спорту Арма-
вирской епархии и Автономная неком-
мерческая организация дополнительно-
го образования «ПроСвет».

Перед началом соревнований настоя-
тель храма иерей Игорь Бирюков совер-
шил молебен на начало благого дела. Со-
ревнования включали в себя комбина-
цию традиционных казачьих игр и совре-
менных спортивных состязаний, что сде-
лало их особенно интересными и акту-
альными для молодежи. Турнир состоял 
из нескольких дисциплин: современный 
мечевой бой, виртуальная рубка в VR 
шлеме, стрельба из пневматического 
оружия по электронным мишеням, гон-
ка дронов на мобильном симуляторе и 
викторины по истории казачества. 

— Это первые подобные соревнова-
ния, пробный вариант, чтобы настроить 
систему. Они прошли успешно. Казача-
та уже интересовались, когда состоится 
продолжение, - отметил председатель ко-
миссии по физической культуре и спор-
ту Армавирской епархии иерей Игорь 
Бирюков.

Священник отметил большой вклад 
Кубанского казачьего войска в органи-
зацию и проведение соревнований в ли-
це станичных казаков, также выразил 
слова благодарности страйкбольному 
клубу «Скорпион». По его словам, сей-
час очень важна совместная деятель-

ность всех структур в военно-патриоти-
ческом и духовно-нравственном воспи-
тании казачьей молодежи. Состязания 
такого плана являются не только плат-
формой для физического развития и 
проявления силы духа, но и важным со-
бытием в культурной жизни казачьей 
молодежи. А участие в них помогает 
подрастающему поколению осознать 
свою идентичность, соединяя культур-
ные традиции с современными увлече-
ниями.

Такие турниры - яркий пример того, 
как можно успешно сочетать физиче-
скую активность с духовным воспита-
нием, что особенно важно в наше вре-
мя, когда молодежи необходимо пока-
зать правильные ориентиры для разви-
тия. Казачество, в своем взаимодей-
ствии с церковью, остается основопола-
гающим звеном формирования гармо-
ничной личности и сохранения культур-
ных традиций.

Нельзя не упомянуть о неоценимой 
помощи казаков в строительство хра-
мов на территории Новокубанского рай-
она. Настоятель и прихожане строяще-
гося храма Благовещения Пресвятой 
Богородицы г. Новокубанска благода-
рят и возносят молитвы за казаков, ко-
торые чистят кирпич от старого раство-
ра для внутренней кладки стен второго 
этажа храма и готовы прийти на помощь 
по первому зову. 

Казаки Новосельского хуторского ка-
зачьего общества, во главе с атаманом, 
подъесаулом С.В. Тарасовым, - хоро-
шие помощники настоятелю строяще-
гося храма Трех святителей п. Глубоко-
го иерею Вячеславу Зуеву. 12 февраля 
2025 года Сергей Васильевич получил 
из рук епископа Армавирского и Лабин-
ского Саввы Архиерейскую грамоту в 
знак благодарности за понесенные тру-
ды.

В последние годы, когда наш народ 
столкнулся с немалыми испытаниями, 
особенно значимой стала роль право-
славных приходов и казачества в деле 
помощи нуждающимся. В условиях 
специальной военной операции, когда 
особенно остро стоит вопрос о под-
держке тех, кто находится на передовой, 
на передний план выходит совместная 
деятельность казаков и священнослу-
жителей. На практике это сотрудниче-
ство проявляется в организации сборов 
гуманитарной помощи. Храмы стано-
вятся центрами, куда верующие прино-
сят необходимые товары: продукты пи-
тания, медикаменты, одежду и предме-
ты первой необходимости. Хорошо 
структурированные казачьи общества, 
помогают в распределении и упаковке 
собранных материалов. Они вывозят 
грузы до мест, где они крайне необходи-
мы воинам. 

Сергей Васильевич Тарасов - атаман 
Новосельского хуторского казачьего об-

щества, вместе с казаком Владимиром 
Михайленко, участником специальной 
военной операции, прошедшим через 
ранение, каждый месяц, с риском для 
жизни, возят гуманитарные грузы для 
наших воинов на фронт. В основном, это 
адресные посылки для ребят от род-
ственников, жен, детей, родителей, ко-
торые доставляются в Запорожском, 
Херсонском, Донецком направлениях. 
Сергей Васильевич ответил на наши во-
просы:

- На чем Вы осуществляете достав-
ку грузов?

- Нам выделена «ГАЗель», которая 
стоит на учете в Кубанском казачьем 
войске. Она была пассажирская, мы ра-
зоборудовали сиденья, переделали не-
много и доставляем гуманитарную по-
мощь ребятам.

- Давно возите? Как определяете, 
кому нужно доставить грузы?

- Мы возим с самого начала специаль-
ной военной операции, начиная с 2022 
года. Большая часть, - это наши ребя-
та из Новокубанского района. С кем-то 
созвонились, кто-то нас сам нашел че-
рез родственников, бывает общая до-
ставка в госпиталь, но, в основном, это 
именная доставка.

Грузов набирается столько, что всег-
да есть проблема с их размещением. За-
гружают даже кабину, лишь бы увезти 
ребятам. Очень много передают маски-
ровочных сетей, которые вяжут в Доме 
культуры поселка Глубокого прихожане 
храма Трех Святителей и в хуторе Ля-
пино.  

- Насколько опасны вообще эти по-
ездки? Сталкивались с реальной 
опасностью в дороге?

- Можно сказать и так (улыбается). 
Мы раньше ездили, и у нас не было ни-
какой защиты. Мы не видели беспилот-
ники, которые там летают, взрывы, 
естественно, там по-другому не быва-
ет. А потом приобрели и поставили на 
машину противодроновую РЭБ-защи-
ту и дроновый определительный детек-
тор.

Удивительно, что говорит он буднич-
но, с юмором, без всякого волнения, на-
столько казаки уже привыкли к беспи-
лотникам над головами и этим взрывам. 
С защитой ездить стало намного легче. 
До этого, приходилось все время думать 
о том, куда свернуть, когда прилетал 
очередной беспилотник. «Если все вре-
мя искать лесопосадку и там прятаться, 
то до места никогда не доедешь», - гово-
рит Сергей Васильевич. 

- Были такие случаи, что начина-
ли молиться в дороге, Бога вспоми-
нать? 

- Бога мы никогда не забываем. В ка-
ждой поездке крестишься и молишься. 
Все поездки с Богом у нас.

- На Ваш взгляд, человек на войне 
становится больше атеистом или ве-

рующим? Видно же, есть иконы там 
у ребят, молитвословы или что-то 
еще. 

- Иконы однозначно есть. И мы им во-
зим, Вы вот тоже передавали (храм 
Трех Святителей в п. Глубоком). Ребя-
та никогда не отказываются. Также у 
них в частях есть священники, приез-
жают, а есть и такие, что постоянно 
в зоне боевых действий находятся. 

Кроме гуманитарного груза, казаки 
передают в зону проведения специаль-
ной военной операции различный авто-
транспорт. СПК «Колхоз им. В.И. Лени-
на», где работает С.В. Тарасов, передал 
уже четыре машины. Казаки ремонти-
руют, перегоняют и отдают бойцам. 
Первый УАЗик - «буханка», которую пе-
регнали еще в начале специальной во-
енной операции, оказался самым живу-
чим. Тогда, перед отправкой, автомо-
биль освящал отец Вячеслав Зуев. Пер-
вый раз, ребята занимались работой воз-
ле машины, снаряд залетел в крышу, вы-
летел через лобовое стекло и разворо-
тил весь перед. Хорошо, что в «бухан-
ке» никого не было, она не загорелась 
даже. Выровняли, заварили и дальше 
работали. В другой раз ее дрон спалил. 
«Я думал, что мы ее на запчасти пустим. 
– Говорит Сергей Васильевич. - Но, в 
итоге, восстановили, и снова ездит, бо-
еприпасы доставляет». Никто не знает, 
когда закончатся боевые действия, но 
наши казаки никогда не оставят своих 
ребят, несущих за всех нас эту тяжелую 
ношу на передовой.

А.В. Зимарев, атаман Ляпинского ху-
торского казачьего общества, рассказал, 
что сбор груза всегда целевой. Через 
знакомых и родственников знакомых, 
которые находятся в зоне проведения 
специальной военной операции, соби-
рается именно то, что необходимо вои-
нам на передовой. Зачастую сбор 
средств для приобретения необходи-
мых лекарств, термобелья, гигиениче-
ских принадлежностей, лопат, инстру-
мента, сетки-рабицы, газовых баллон-
чиков и многого другого организовыва-
ется через группы в мессенджерах, в ко-
торые объединены прихожане храма 
иконы Божией Матери «Спорительни-
ца хлебов» х. Ляпино и Благовещенско-
го храма г. Новокубанска. Ответствен-
ный за сбор оповещает прихожан о том, 
какую сумму необходимо собрать для 
приобретения гуманитарной помощи. 
Таким способом была приобретена зим-
няя резина для грузовиков, собираются 
средства на материалы для маскировоч-
ных сетей и для пошива противодроно-
вых одеял. 

Важно отметить, что перед каждой 
отправкой груза на фронт, казаки и свя-
щеннослужители молятся и батюшка 
освящает груз. Освящение – не только 
обряд, но и духовный символ единства 
и заботы о ближнем.

После сбора и освящения грузы от-
правляются на передовые позиции. Ка-
заки, обладая необходимыми навыками 
и опытом, принимают активное участие 
в доставке помощи. Они знают, как пре-
одолевать препятствия и избегать опас-
ностей, чтобы доставить грузы тем, кто 
больше всего в них нуждается. Такой 
подход показывает, насколько важна си-
нергия между духовным и физическим 
деланием в процессе помощи нашим 
людям. Атаман Ляпинского хуторского 
казачьего общества Александр Влади-
мирович Зимарев рассказал, что груз в 
зону СВО отправляют регулярно. Ис-
пользуется любая возможность помимо 
плановых отправлений, бойцы, возвра-
щающиеся с отпуска на передовую на 
своем автотранспорте, обязательно бу-
дут загружены казаками. Зачастую слу-
чается ситуация, когда прихожанки, по 
просьбе казаков, не жалея себя и време-
ни торопятся закончить плетение оче-
редной масксети, чтобы и ее можно бы-
ло отправить с попутной машиной на 
фронт.

Татьяна БЕБЕШКО
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ИСТОРИЯ АРМАВИРСКОЙ ЕПАРХИИ

АРМАВИРСКИЕ УЛОЧКИ ЕПИСКОПА СИМЕОНА

В каждой серьезной профессии 
можно найти подлинную основу 
для служения Богу и людям. Ска-
жем стоматолог… Интересная 
профессия? Да, «вершки-кореш-
ки», даже рядом с бор-машиной 
можно чувствовать свою «нуж-
ность»… Преподаватель – это то-
же важная профессия, хотя порой 
за массой бумажной работы и не 
всегда любящими и милосердны-
ми детьми ускользает ощущение 
этой «нужности»… Историк? 
Здесь можно философствовать и 
рассуждать бесконечно… В чем 
его нужность, в чем его интерес, 
чем он вдохновляется? Мало кому 
удается полноценно и сразу, даже 
для самого себя, дать ответы на 
эти вопросы. Постараюсь дать хо-
тя бы один ответ… Наглядный… 

Соприкасаясь неоднократно со 
святынями Святой Земли – Еван-
гелия в географии, я чувствовал 
восторг от того, что хожу по зем-
ле, где остались прямые археоло-
гические свидетельства земной 
жизни Божественного Спасите-
ля… Это непередаваемые чув-
ства! Вместе со мной, но больше 
века назад, их испытывали отече-
ственные востоковеды: епископ 
Порфирий (Успенский), архиман-
дрит Леонид (Кавелин), архиман-
дрит Антонин (Капустин) и дру-
гие представители нашей отече-
ственной науки. Понимание, что я 
сегодня прикасаюсь к теплым 
камням старого Иерусалима, ко-
торые грели стопы и наших уче-
ных, археологов, историков и бо-
гословов, способно сделать вос-
торг их далекого коллеги еще бо-
лее лучезарным. 

В феврале 2025 года исполни-
лось 180-лет со дня рождения пер-
вого епископа Армавирского Си-
меона (Никольского). Эта дата са-
ма по себе, без минимального зна-
комства с его жизнью, деятельно-
стью и служением для большин-
ства прошла незамеченной. Но не 
для историка, который когда-то 
сам ежедневно ходил по улицам 
Армавира… Да, в облике города 
многое изменилось, грязь покры-
ла тротуарная плитка, но тепло па-
стырских дел Владыки навсегда 
сроднило его с Армавиром, а зна-
чит и с каждым, кто знает о епи-
скопе Симеоне и молится о нем. 
Другими словами: ступая по улоч-
кам современного Армавира, 
историк и сегодня может испы-
тать восторг от того, что он делит 
их с этим видным Архипастырем 
и ученым! 

Владыка родился на Владимир-
ской земле, позднее в своих рабо-
тах он вспоминал и родные Пестя-
ки (сегодня - Ивановская область), 
и своего родителя - священника 
Иакова Никольского. По оконча-
нии Владимирской духовной се-
минарии Симеон Никольский же-
нился и был рукоположен во свя-
щенника. Его ждала очень непро-
стая, но многогранная жизнь. Ин-
терес к русской старине стал ос-
новой его исторических изыска-
ний, которые он публиковал на 
страницах «Владимирских гу-

бернских ведомостей». В период 
пастырских испытаний отец Си-
меон был запрещен в священнос-
лужении, но не оставил своей ки-
пучей педагогической и краевед-
ческой деятельности, наконец ов-
довел… Горе, постигшее семью, 
не сломило пастыря… Решив се-
мейные вопросы, он с согласия 
епархиального начальства посту-
пает в Московскую духовную ака-
демию, обучаясь в стенах которой 
пишет свой первый объемный 
труд по общецерковной истории. 
Окончив академию в 1895 году, 
будущий Архипастырь навсегда 
свяжет свою жизнь с Кавказом, 
став миссионером Ставрополь-
ской епархии, где будет служить 
Богу и людям. Пастырь уделял 
много внимания проповеди, слу-
жение Слову и словом было для 
него очень важным аспектом дея-
тельности. «Начал я «устную про-
поведь» «живым словом» в ран-
ней моей молодости, - писал отец 
Симеон в своем «Дневнике», - … 
в 1870-1871 году…! <…> Учась в 
Московской духовной академии с 
1891 по 1895 год, в возрасте моем 
от 46 до 50 лет, нередко имел воз-
можность проповедовать и в ака-
демическом храме, и в лаврских 
церквах, и соборах, и в Сергиевом 
посаде, и в Москве также устно, 
поддерживаемый и руководимый 
о. ректором, архимандритом Ан-
тонием. <…> Где Господь судил 
мне быть, - в селах и станицах 
Ставропольской епархии, как и в 
самом городе Ставрополе, нельзя 
было не видеть, как мне, так и вся-
кому присутствующему, того ве-
ликого впечатления устного сло-
ва, какое свидетельствует внима-
ние слушателей… Позволяю себе 
нескромную откровенность в ин-
тересах святыни служения Слову 
спасения».

Пастырская деятельность отца 
Симеона была чем-то неотторжи-
мым от него самого, он с прису-
щей ему энергией ездил по епар-
хии, которая включала в себя при-
ходы Ставропольской губернии и 
Кубанской области. Сложно отне-
сти всю его деятельность только 
лишь к выполнению должност-

ных инструкций епархиального 
миссионера. Он беседовал не 
только с иноверцами и сектанта-
ми, но и проповедовал Истину 
православным, служил, самозаб-
венно погружаясь в богослуже-
ние. Посетив Екатеринодар осе-
нью 1897 года, отец Симеон внес 
волну духовного воодушевления 
в современное ему общество.Осо-
бым вкладом в дело миссии стала 
для отца Симеона Никольского 
проповедь среди заключенных 
Екатеринодарского тюремного 
замка. Заключенный Токаев со-
знался миссионеру в «убийстве 
топором духанщика» и просил 
прокурора переквалифицировать 
его дело в виду данных им призна-
тельных показаний; другого аре-
станта Кононенко проповедь мис-
сионера поколебала в его упор-
стве и подтолкнула к даче призна-
тельных показаний. 

О результатах работы отца-мис-
сионера с заключенными писали 
многие авторитетные периодиче-
ские издания: «Московские Ведо-
мости», «Биржевые Ведомости», 
«Свет», «Сын Отечества», «Рус-
ское Слово». Газета «Приазов-
ский край» предложила читате-
лям в 282-м номере историю о ста-
рухе из соседней станицы, кото-
рая пришла к отцу Симеону с же-
ланием «покаяться в краже кури-
цы, совершенной ею тридцать лет 
тому назад …».

Жители кубанской столицы ви-
дели в отце-миссионере подлинно 
высокодуховную личность, ино-
гда сравнивая со всероссийским 
батюшкой – отцом Иоанном Крон-
штадтским. А это высокий пока-
затель сердечного, душевного до-
верия к служению будущего Ар-
хипастыря. 

Армавир был для будущего 
Владыки не только форпостом его 
миссионерского служения,он 
пользовался и городской железно-
дорожной станцией, посещая та-
кие станицы сегодняшней Арма-
вирской епархии, как: Урупская, 
Чамлыкская, Родниковская, Кон-
стантиновская, Курганная, Ми-
хайловская, Петропавловская, 
Воздвиженская, Тенгинская и 

другие. Приезжая в Армавир, отец 
Симеон оставался в населенном 
пункте несколько дней, служил, 
проповедовал, беседовал и, ко-
нечно, жил жизнью армавирцев… 
Сложно вместить в один публици-
стический материал все, что из-
вестно об армавирском служении 
будущего епископа, вспомним 
лишь о прославлении святителя 
Иоасафа Белгородского в Арма-
вире. 3 сентября 1911 года в село 
была привезена икона святителя, 
которую встретили на железнодо-
рожной станции, освятили и тор-
жественно перенесли в Николаев-
скую церковь. Вечером была со-
вершено всенощное бдение, а 
утром 4 сентября - Божественная 
литургия. Отец Симеон пропове-
довал, обращаясь к армавирцам: 
«Братья! Пройдем мыслью серд-
ца нашего от святых Божьих лю-
дей к нам, к себе самим, много-
грешным, и помыслим о гряду-
щем для души и тела нашего, 
предназначенных также к славе в 
царстве Божьем. «Духом горяще, 
Господеви работающе», святые 
люди преображали самое тело 
свое, сподобляя и его причастия 
Духа Божественного, Который 
оживотворил его так, что и «тлен-
ное облеклось в нетление».

Вечером того же дня духовен-
ство Николаевской церкви во гла-
ве с настоятелем - священником 
Леонидом Дмитриевским и епар-
хиальным миссионером - священ-
ником Симеоном Никольским 
прошли крестным ходом с иконой 
святителя по улицам Армавира к 
строительной площадке Троицкой 
церкви. Будущий первый епископ 
Армавирский вместе с прочим ду-
ховенством и их паствой насла-
ждался еще теплым осенним ку-
банским воздухом Армавира, лю-
бовался его пейзажами, молился, 
осматривая окрестности. На месте 
будущего храма была совершена 
вечерня с чтением акафиста Белго-
родскому святителю при пении мо-
лящихся участников богослуже-
ния. Во время богослужения тра-

диционно были произ-
несены, как выразился 
протоиерей Симеон 
Никольский, «кафе-
дральные» поучения. 
Со словами проповеди 
к армавирцам обраща-
лись епархиальный 
миссионер-проповед-
ник протоиерей Симе-
он Никольский, уезд-
ный миссионер - свя-
щенник Сергий Лав-
ров и настоятель Ни-
колаевской церкви - 
священник Леонид 
Дмитриевский. 

«Все люди, - писал 
отец Симеон, - в состо-
янии высокого подъе-
ма религиозного на-
строения, в глубоком 
благоговении и умиле-
нии предстояли на мо-
литве, внимая благо-
вестию Слова Божия. 
«Молитва в день про-
славления святителя 

Иоасафа», прочтенная с искрен-
ним чувством о. настоятелем, за-
ключена была высокоторжествен-
ным всенародным и весьма про-
должительным пением священной 
песни угоднику Божию; «велича-
ем тя, святителю, отче Иоасафе, и 
чтем святую память твою, ты бо 
молиши за нас Христа, Бога наше-
го».

Пережив тяжелые годы Граж-
данской войны, отец Симеон по-
слесовершения над ним монаше-
ского пострига решением Святей-
шего Патриарха Тихона и Свя-
щенного Синода 16 октября 1921 
года в Новочеркасске был постав-
лен во епископа Армавирского. 
Поселился уже седовласый Вла-
дыка на территории Армавирско-
го Александро-Невского подво-
рья Николаевского миссионерско-
го мужского монастыря, сам вел 
канцелярию, служил, рукопола-
гал и награждал… Скончался вы-
дающийся иерарх, ученый и вид-
ный общественный деятель в ре-
зультате холерной болезни 27 ию-
ня 1923 года и был погребен в Ар-
мавире. 

Сегодня многое делается для то-
го, чтобы увековечить память епи-
скопа Симеона. При поддержке 
Армавирского государственного 
педагогического университета Ар-
мавирская епархия подготовила 
сборник научных статей, в кото-
рых описана жизнь, служение и де-
ятельность Архипастыря, хочется 
надеяться, что данный сборник 
станет достоянием большой части 
нашего общества, интересующе-
гося личностью Владыки. У нас 
нет могилы первого армавирского 
иерарха, она, скорее всего, безвоз-
вратно утеряна, но его светлый об-
раз должен жить с нами, в нас и для 
нас! Вечная память тебе, Владыка 
Симеон!  

© иеромонах Антоний 
(Малинский), председатель 

комиссии по канонизации 
святых Армавирской епархии

В феврале 2025 года исполнилось 180-лет со дня рождения первого епископа Армавирского Симеона (Никольского).  
Решением Святейшего Патриарха Тихона и Священного Синода 16 октября 1921 года в Новочеркасске отец Симеон был 
поставлен во епископа Армавирского.

Малинский В.А. Портрет епископа Симеона (Николь-Малинский В.А. Портрет епископа Симеона (Николь-
ского). Холст, масло 40на60ского). Холст, масло 40на60
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Сводный хор Усть-Лабинского 
благочиния и Летняя школа певчих 
начали свою работу в Усть-Лабин-
ске летом 2024 года. Благочинный 
церковного округа иерей Диони-
сий Шиегин вместе с регентом Свя-
то-Троицкого храма Фотинией ре-
шили реализовать два новых про-
екта с целью восполнения певче-
ских составов в храмах района.

На объявление о наборе учени-
ков в Летнюю школу певчих в мест-
ных чатах и церковной лавке Свя-
то-Троицкого храма откликнулись 
не только горожане, но станични-
ки. Участниками первого социаль-
но-просветительского проекта 
Усть-Лабинского благочиния стали 
люди самых разных профессий и 
занятий – экскурсовод, учитель, 
студент-кулинар, чиновник, слу-
жащий, кондитер, преподаватели 
инклюзивных кружков и клироша-
не. Всех их объединило желание 
научиться читать и петь на клиро-
се, понимать суть Богослужений. 

– Мы озадачились тем, что в хра-
мах, особенно, станичных не хва-
тает певчих. На большие праздни-
ки и архиерейские службы пение 
должно быть торжественным, а на 
клиросе, в основном, поют пожи-
лые люди, без профессионального 
образования. Набрать серьёзный 
состав в хор у нас сложно, – поде-
лился отец Дионисий.

Летом по воскресеньям на заня-
тия в воскресной школе усть-ла-
бинского храма преподобного Сер-
гия Радонежского собирались по 
12-15 человек. Новоначальным 
преподаватель объяснял последо-
вания Богослужений на примере 
Всенощного бдения и Литургии. 
Затем перешли к постановке дыха-
ния и элементарным упражнениям 
для голоса: учились слушать и слы-

шать, интонировать и работать над 
ритмическими рисунками, выяс-
няли физиологические и возраст-
ные особенного голосового аппа-
рата. Одновременно начали изу-
чать осьмогласие, разбирать и зау-
чивать тропари и кондаки к пред-
стоящим главным праздникам. 

– В школу мы принимали с 16 лет 
тех, кто не просто желает научить-
ся петь, а именно в церковном хо-
ре. Я их ласково называю студента-
ми, некоторые стали приводить на 
занятия детей и супругов, – поясни-
ла руководитель школы певчих Фо-
тиния. – На занятиях делаю особый 
акцент на постановке певческого 
дыхания, что является большой 
проблемой не только для начинаю-
щих, но и тех, кто поёт на клиросе 
не первый год. Также даю основы 
голососбережения, что очень важ-
но при нагрузках на службах, осо-
бенно в Великий Пост.

Кроме того, проводится углу-
бленная индивидуальная работа с 
отдельными учениками. Обяза-
тельны в усть-лабинской Школе 
певчих и домашние задания, чтобы 
закрепить полученные знания. По 
окончании летнего сезона ученики 
единодушно решили продолжить 
обучение:

- Благодарна Господу, что меня 
приняли в Школу певчих. Я очень 
люблю петь, но раньше не понима-
ла, что мне не нравится в своём го-
лосе на аудиозаписи. Сейчас знаю, 
над чем мне нужно работать. Не 
знала про правильное дыхание.Во-
церковляться, петь на клиросе – эти 
чувства не описать словами. Пони-
маю, что учиться придётся не один 
год, но я к этому готова, - рассказа-
ла прихожанка Свято-Троицкого 
храма Виктория Карасева. 

- В Школу певчих меня привела 

любовь к Богу и к пению. Бабушка 
моя поет в народном самодеятель-
ном хоре при ГДК, старший сын – 
в Краснодарском музыкальном те-
атре «Премьера», младший пел в 
хоре центра «Верую» при Сергиев-
ском храме. Надеюсь и я смогу 
стать певчей. Церковное пение – 
это крылья для молитвы, мне очень 
хочется научиться ему. Считаю, что 
этот проект должен продолжаться, 
- отметила прихожанка храма пре-
подобного Сергия Радонежского 
Екатерина Воронина.

Осенью убрали из названия при-
ставку «Летняя» и, по благослове-
нию благочинного Усть-Лабинско-
го церковного округа иерея Диони-
сия Шиегина, продолжили изучать 
песнопения, духовные канты и 
церковно-славянский язык в Шко-
ле певчих. Также перешли к прак-
тике: лучшие ученики стали при-
нимать участие в Богослужениях 
Свято-Троицкого храма. Как при-
знались сами новобранцы, на служ-
бах из-за осознания ответственно-
сти они волнуются. 

- В Школу певчих, как и на сам 
клирос попала по милости Божией. 

Очень хотелось научиться петь 
правильно и легко. Мне не хватало 
знаний и техники, а без них нику-
да. Хотелось разбираться в струк-
туре и самом смысле песнопений и 
служб. Я только встала на первую 
ступеньку, а впереди еще высокая 
лестница. Хочется разбираться в 
нотной грамоте и понять приемы и 
принципы построения хорового 
пения. Занятия в Школе певчих мне 
принесли огромную пользу: стала 
слышать альт, сопрано и тенор или 
когда мелодия неправильно поется. 
Даже в полноты слышу уже! Выу-
чила седьмой тропарный глас, ко-
торый давался сложно. Уже после 
нескольких занятий ушли многие 
зажимы в голосе. Конечно, есть же-
лание учиться и дальше, - вырази-
ла свое мнение певчая храма По-
крова Пресвятой Богородицы ста-
ницы Кирпильской. 

Воспитать и обучить новых кли-
рошан – дело не быстрое, поэтому 
решили реализовать еще один вну-
тренний проект – собрать Сводный 
хор благочиния, в который вошли 
певчиедвух городских храмов, ие-
рей Сергий Николаев и диакон Ки-

рилл храма преподобного Сергия 
Радонежского. Первое выступле-
ние женского квартета состоялось 
на первом Рождественском фести-
вале в Армавире, где выступили 13 
хоров епархии. 

- Интересно было послушать 
другие церковные хоры. Конечно, 
удивили большие составы город-
ских и даже станичных хоров. 
Нужно передавать опыт молодому 
поколению, а на клиросе их прак-
тически нет сейчас. Также большая 
проблема с мужскими голосами. 
Такие фестивали помогают обме-
ниваться опытом, интересными 
произведениями, чувствовать еди-
нение православных. Нужно такие 
фестивали делать чаще, чтобы по-
пуляризировать церковное пение 
среди подрастающего поколения. 
Такие мероприятия помогают в ду-
ховном воспитании молодежи, 
-уточнилаТатьяна Фисенко, певчая 
Сводного хора из станицы Тенгин-
ской.

Полный состав Сводного хора 
Усть-Лабинского благочиния со-
брался на Литургию Преждеосвя-
щенных даров и Крестный ход с 
молебном в честь священномуче-
ника Михаила, пресвитера Усть-Ла-
бинского 11 марта 2025 года. В этот 
день Богослужение в Сергиевском 
храме города возглавил епископ 
Армавирский и Лабинский Савва. 

Второй проект пения Сводным 
хором благочиния тоже продол-
жится. Одной из его составляющих 
является обмен певчими и регента-
ми по особым случаям – великим и 
престольным праздникам, замеще-
ниям на время отпуска клирошан. 
Оба проекта стали самостоятель-
ными и постоянными. 

Светлана СТОЛЯРОВА

В УСТЬ-ЛАБИНСКОМ БЛАГОЧИНИИ РЕАЛИЗУЮТСЯ ДВА 
ПЕВЧЕСКИХ ПРОЕКТА

Великий пост является особен-
ным временем в жизни право-
славной семьи. Читателям нашей 
газеты, думаем, было бы интерес-
но узнать, как проводят пост се-
мьи верующих Свято-Троицкого 
храма г. Гулькевичи.

 
Подготовка к посту начинается за-

долго – за несколько недель до по-
ста. Предшествует непосредствен-
но посту четыре  подготовительные 
недели:«Неделя о мытаре и фари-
сее», «Неделя о блудном сыне»,  
«Неделя о Страшном Суде (мясо-
пустная)», «Неделя сыропустная. 
Воспоминание Адамова изгнания. 
Прощеное воскресенье». Чтобы Ве-
ликий пост принес пользу и нам, и 
нашим детям, мы должны понять 
глубинный смысл этого действи-
тельно особенного времени и поста-
раться объяснить его детям. Как рас-
сказать детям, даже маленьким, о 
посте? Как помочь детям с пользой 
провести Великий пост?

С этим вопросом мы обратились 
в первую очередь к настоятелю Свя-
то-Троицкого храма г. Гулькевичи 
протоиерею Виктору Федоренко.

Отец Виктор, расскажите, пожа-
луйста, как привлечь детей и под-
ростков соблюдать Великий пост и 
определить посильную для них ме-

ру поста?
- Вовлечь детей в это благодатное 

время можно, прежде всего, своим 
примером. Детские души чисты, а 
поэтому восприимчивы к новой ин-
формации. И если эта информация 
исходит от близких людей с тверды-
ми убеждениями, крепкой веры, то 
есть большие шансы на то, чтои де-
ти проникнутся. 

Нужно в доступной детям форме 
объяснить значение поста, почему 
православные воздерживаются от 
мяса, есть ли в этом какой-то смысл, 
кроме подвига и дисциплины? И 
здесь неплохо было бы довести до 
детских сердец содержание 9-ой 
главы книги Бытия Библии, в кото-
рой есть страшный отрывок. После 
Потопа, когда человечество стало 
еще более слабым, чем прежде, еще 
менее укорененным в Боге, более 
трагично одиноким, более зависи-
мым от твари, потеряв общение с 
нетварным миром, Бог говорит 
Ною: «Теперь все живое, все твари 
будут вашей пищей; они будут вам 
в пищу, а вы будете им в страх…».

Это то взаимоотношение, которое 
человеческий грех, потеря челове-
ком Бога установили между нами и 
всем тварным миром, но особенно 
мучительно и чудовищно - с живот-
ным миром. 

И, когда мы воздерживаемся от 
мяса во время поста, мы свидетель-
ствуем, что мы это понимаем и, 
пусть хоть и в малой степени, стре-
мимся искупить свой грех. 

Человек был призван Богом быть 
проводником для этого мира в веч-
ность, в славу Божию, в совершен-
ную красоту. Но человек изменил 
своему призванию, и стал для мира 
его страхом, разрушая, загрязняя и 
портя его. Поэтому пост — это не 
только акт, которым мы стараемся 
освободиться от порабощенности 
материальному миру, но и призна-
ние нашего греха против мира. 

Приобщать детей к Посту надо по 
мере их готовности, по мере их сил, 

учитывая все внешние обстоятель-
ства. Если ребенок не может строго 
понести пост, учитывая умствен-
ную и физическую нагрузку, то в 
этом случае, он может отказаться от 
того, что поистине пленяет его, будь-
то сладости, или развлечения.

- Батюшка, как понять, была ли 
польза от поста или нет?

Если дети за время поста, стали 
более степенными, внимательными 
к словам родителей и наставников, 
более рассудительными в вопросах, 
что такое хорошо, а что такое плохо, 
значит пост прошел для них не зря. 
Требовать сразу много от них не сто-
ит, ведь духовная жизнь очень слож-

на, и человек в этом смысле кует се-
бя всю свою жизнь.

О том, как наглядно показать де-
тям суть поста, рассказала препода-
ватель Воскресных классов при 
Свято-Троицком храме г. Гулькеви-
чи Наталья Юрьевна Кравцова. 

- Для того, чтобы детям наглядно 
показать смысл Великого поста, мы 
обратились к материалам автора 
книг о православном семейном вос-
питании Анны Сапрыкиной с сайта 
Православие.ru и материалам сайта 
Правмир.

К посту можно найти самые раз-
ные материалы, где рассказывается 
о православных народных традици-
ях. Самая известная – греческая тра-
диция делать особенную куколку – 
Госпожу поста. Эта необычная гре-
ческая обрядовая кукла — специ-
альный календарь, по которому счи-
тают недели Великого поста. Греки 
изображают Госпожу Поста как 
простую женщину или монахиню.

В разных регионах Греции ее из-
готавливают из разных материалов. 
Чаще всего их делают из цветной бу-
маги, картона, или рисуют на белой 
бумаге и раскрашивают. Бывают ку-
колки из соленого теста, дрожжево-
го теста, керамические, тряпичные.

У этой куколки закрыты глаза, 

ПРАВОСЛАВНОЕ ВОСПИТАНИЕ: ВЕЛИКИЙ ПОСТ В СЕМЬЕ

Начало. Продолжение на странице 5.

ПРИХОДСКАЯ ЖИЗНЬ

Дети и взрослые с удовольствием занимаются в Воскресном классеДети и взрослые с удовольствием занимаются в Воскресном классе
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НОВЫЕ ЗНАНИЯ И ОБМЕН ОПЫТОМ
В поселке Мостовском состо-

ялся семинар-практикум с ие-
ромонахом Геннадием (Войтиш-
ко).

24-25 февраля в Доме культуры 
поселка Мостовского прошел се-
минар-практикум «Приходское 
просвещение», спикером которого 
выступил иеромонах Геннадий 
(Войтишко), руководитель секто-
ра приходского просвещения Си-
нодального отдела религиозного 
образования и катехизации, и се-
минар-практикум под названием 
«Формирование духовно-нрав-
ственных ценностей подрастаю-
щего поколения».

Перед началом семинара пред-
седатель отдела религиозного об-
разования и катехизации Арма-
вирской епархии протоиерей Ви-
талий Трункин наградил юбилей-
ной медалью «К 10-летию Арма-
вирской епархии» иеромонаха 
Геннадия (Войтишко) за вклад в 
процессы образования Армавир-
ской епархи и Галину Степановну 
Терещенко, ведущего консультан-
та министерства образования, на-
уки и молодежной политики Крас-
нодарского края 

Семинар посетили педагоги бо-
лее дюжины муниципалитетов 
Краснодарского края, священнос-
лужители Армавирской епархии, 
окормляющие воскресные школы 
и педагоги воскресных школ, при-
ходские катехизаторы.

Так, на семинаре иеромонах 
Геннадий (Войтишко) рассказал 
слушателям о Едином учебно-ме-
тодическом комплексе для при-
ходских занятий (ЕУМК). В со-
став ЕУМК входит 4 возрастных 
курса, рассчитанных на работу с 
детьми в течение нескольких лет: 
курс «Православие для малышей» 
для детей 5-7 лет; курс «Путеше-
ствие навстречу Христу» для де-
тей 8-10 лет; курс «Евангелие и мо-
литва» для детей 11-13 лет; курс 
«Жизнь с Евангелием» для детей 
14-17 лет.

– Для того, чтобы помочь ребя-
там вникнуть в тему, у педагога, 
прежде всего, и у священника, 
должен быть качественный мате-

риал. Мы передаем им главное, 
ценное. Но важно и самим разби-
раться в вопросе! Вот, например, 
как вы ребенку объясните что та-
кое прошение из Великой екте-
нии? «И избави мя от всякия скор-
би гнева ненужного». Как переве-
сти это на русский? Как правиль-
нее донести смысл? – Задавал во-
прос аудитории иеромонах Генна-
дий (Войтишко) во время своего 
семинара.

Помощь детям в осмыслении ве-
ры как личных живых отношений 
с Богом, основанных на любви, де-
ятельно поддержать их в развитии 
духовной жизни – главные задачи 
учебного комплекса. 

Единый учебно-методический 
комплекс для приходских занятий, 
конечно, способствует организа-
ции системной работы с детьми и 
членами их семей, введению детей 
в полноту жизни приходской об-
щины, делают способы религиоз-
ного воспитания детей более до-
ступными. Однако, ЕУМК кон-
центрируется не только на этом: 
помимо занятий для детей, необ-
ходимо заниматься и педагогиче-
ским сопровождением взрослых в 
приходских общинах. Спикер рас-
сказал об актуальных проблемах в 
этой области. Среди них оказа-
лись: усредненный, недифферен-
цированный подход и лишь про-
стое информированием о Право-

славии в схоластической форме, 
отсутствие в приходах единого це-
леполагания и постановки задач 
катехизации, проблема мотивиро-
ванности и уровня квалификации 
самих катехизаторов. 

Заметим, что «Катехизация» – 
это ограниченный по времени пе-
дагогический процесс содействия 
вхождению человека в жизнь 
Церкви. Главная цель катехизации 
– дать твердое основание для укре-
пления веры человека в Бога. То 
есть доверия Ему, уверенности в 
Его любви по отношению к чело-
веку и решимости быть Ему вер-
ным, а также развитие Богообще-
ния. Такой чрезвычайно важный 
аспект жизни любого верующего 
человека обязательно должен про-
ходить без проблем.

Среди прочих тем, нуждающих-
ся в развитии ЕУМК, спикер вы-
делил недостаточный объем огла-
шения программ, то есть низкий 
уровень популяризации. В осо-
бенной поддержке нуждаются но-
вокрещенные и постоянные при-
хожане. 

Протоиерей Виталий Трункин 
рассказывает – мероприятие полу-
чилось полезным и интересным:

– Этот семинар мы давно плани-
ровали, и вот сейчас, наконец-то 
удалось его провести. Подняли 
действительно много важных тем, 
а сама лекция получилась настоль-

ко живой и яркой, что все слуша-
тели остались довольны. Это даже 
не лекция в привычной форме, а 
деловой разговор и доверитель-
ное, живое общение, которого нам 
всем так не хватало. Отец Генна-
дий рассказал о важной роли кате-
хизатора в православной жизни 
каждого человека и о том, как пра-
вильнее всего общаться с новыми 
прихожанами. Вторая лекция бы-
ла посвящена нравственному вос-
питанию детей. Важной темой 
стало обсуждение школьного 
предмета основы православной 
культуры, цель которого - ознако-
мить школьников с историей, 
культурой и основными ценностя-
ми православного христианства. 
Думаю, именно благодаря диало-
гу между учителями и священнос-
лужителями удалось продуктивно 
и духовно пообщаться!

Его слова поддерживают и слу-
шатели семинара: 

– Во время семинара стал заду-
мываться – что предпринять, что-
бы удержать детей и подростков в 
христианском миропонимании и 
человеческом благочестии в со-
временном мире? Вопрос о том, 
как воспитывать детей в условиях 
процветания культа массового по-
требления, идеологической пас-
сивности государства и антицер-
ковной пропаганды в инфосреде 
сейчас очень важен. Поэтому хо-

рошо, что проводятся такие лек-
ции – благодаря им узнал о новых 
методах и формах религиозного 
воспитания в семье, и учениче-
ском классе! – Делится впечатле-
ниями Артемий, учитель истории 
и обществознания из Успенского 
муниципального образования.

– Для меня самым важным на 
этом семинаре стало найти ответы 
на вопросы о том, как правильно 
воспитать ребенка в современном 
мире, и как улучшить и обогатить 
знания о духовной жизни. Рада, 
что удалось побывать на этом ме-
роприятии и узнать много нового! 
– Рассказывает Юлия Андреевна 
Борисова, учитель из Мостовско-
го района.

– Я впервые на таком меропри-
ятии, поэтому очень хотела узнать, 
как заинтересовать современных 
учеников темой православия, ведь 
большинство из них совсем ниче-
го не знают. Часто в семьях детей 
учат жить только для себя и во имя 
себя, а ведь ребенок учится тому, 
что видит у себя дома. Надеюсь, с 
помощью подобных семинаров 
ситуация изменится и наладится 
диалог между образовательными 
учреждениями и православным 
миром, – говорит учительница 
средней школы №1 имени А.С. Ко-
лесника Светлана.

Татьяна КОБЫЛЬСКАЯ

ПРАВОСЛАВНОЕ ОБРАЗОВАНИЕ

чтобы не смотреть на что-то плохое, 
злое. У нее нет ушей, чтобы не слы-
шать сплетни, нет рта, чтобы не есть 
и не сплетничать. На груди - крест и 
сложенные в молитве или скрещен-
ные руки, чтобы молиться. Крест 
может располагаться и над головой. 
Так, символически, греки изобража-
ют правила поведения в Великий 
Пост.

Однако из-под юбки куколки вы-
совывается 7 ног, которые символи-
зируют семь недель Великого поста 
— по одной ножке на каждую. И ка-
ждую субботу Великого поста у ку-
колки отрезают ножку. Последнюю 
ногу отрезают в Великую Субботу. 
По моему мнению, звучит и выгля-
дит это довольно страшно. Неиз-
вестно, когда появилась эта тради-
ция. Но ей по крайней мере лет 200–
300.

Но все же это традиция, фольклор. 
Я считаю, что для наших детей это 
совершенно не приемлемо. У наше-
го народа другое мировоззрение.

Мы решили с ребятами в этом го-
ду сделать свою куклу - русскую ма-
трешку. И этот образ был выбран не 
случайно. Матрешка является сим-
волом России.

У нашей матрешки закрыты глаз-
ки, чтобы не смотреть на всё плохое, 
злое, чтобы не соблазняться. У на-
шей куколки есть ушки, но они за-
крыты платочком, чтобы не слушать 
ничего плохого. У нее есть рот, но он 
закрыт. Это символ того, чтобы не 
говорить ничего скверного. А ку-
шать, конечно же, необходимо, ведь 
пост – это не голодовка. В общем, 
мы не лишили нашу куклу рта и 
ушей, а дали ей свободу выбора. Что 
тоже очень символично.

Не стали мы делать своей матреш-
ке семь ног. Сообща решили, что у 
нее в руках будет связка ключей. 
Всего семь ключей по общему коли-
честву недель - 6 недель Великого 
поста и Страстная седмица. Каждый 
ключик будет открывать дверцу. Ка-
ждую неделю будем снимать клю-

чик с ленточки. К примеру, прошла 
первая неделя поста, снимаем пер-
вый ключик, так как необходимо от-
крыть замочек в дверце, за которой 
вторая неделя поста. За последней 
дверцей – Светлое Христово Вос-
кресение!

Ученица Воскресного класса 
Анастасия подготовила к занятию 
маяк, который сделала из цветного 
картона. Ступени в башне-маяке 
символизируют дни Великого по-
ста. Дверцы отделяют недели. Свет 
маяка, просвечивающий в темноте, 
символизирует Свет Христов, кото-
рый озаряет наш путь. И мы показа-
ли ребятам, как наша куколка может 
поднитаться по ступеням, проходя 
путь от начала поста к Пасхе. Вот 
вам и семейные идеи, как наглядно 
показать детям пост.

Руководитель и преподаватель на-
ших Воскресных классов Юлия 
Анатольевна Нечаева подготовила 
«лестницу» Великого поста, где на 
каждой ступени, соответствующей 

определенной неделе Поста, указа-
на добродетель, которой необходи-
мо будет уделить особое внимание. 
В конце недели необходимо будет 
подвести итог: получилось полно-
стью исполнить добродетель или ча-
стично? В соответствии с этим не-
обходимо закрасить ступень полно-
стью или частично. Это тоже нагляд-
ный пример. И интересен он, как 
оказалось, не только детям, но и 
взрослым. 

Пост – это в первую очередь вре-
мя воздержания, воздержания не 
только в пище, но воздержания в же-
ланиях. Мы учимся управлять со-
бой, управлять своими желаниями. 
Хочется мне, но я этого не делаю, и 
не делаю этого потому, что так гово-
рит Церковь. Это и время послуша-
ния Церкви.  

Также детям читают в романе "Ле-
то Господне" Ивана Шмелева о том, 
что в начале поста снимали шторы, 
так что комната становилась голой, 
не очень уютной. Это физически по-

казывало, что особое время насту-
пило.

С маленькими детьми родители 
могут нарисовать календарную сет-
ку. Просто чтобы показать, сколько 
дней в Великом посте. Написать да-
ты и обозначить Пасху – вырезать из 
открытки пасхальное яичко. Пове-
сить эту «сетку» на холодильник, и 
каждый особенный день Великого 
поста показывать: вот он, этот день.

Старшие дети могут вести «Днев-
ник Великого поста»: записывать в 
него свои поступки, которые требу-
ют исправления, благодарить Бога за 
чудесные моменты в своей жизни.

Очень важно, чтобы ребенок с 
детства полюбил атмосферу поста в 
храме, почувствовал ее небесность, 
прозрачность, особенную благо-
дать. Тогда для ребенка с каждым го-
дом все больше и больше будет от-
крываться радость праздника Хри-
стова Воскресенья.

Юлия НЕЧАЕВА

Продолжение. Начало на странице 4.

Участники семинараУчастники семинара Иеромонах Геннадий (Войтишко) ведущий семинараИеромонах Геннадий (Войтишко) ведущий семинара
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СРЕТЕНСКИЙ БАЛ – ТРАДИЦИИ ВОЗРОЖДАЮТСЯ
Наше будущее зависит от мо-

лодежи, и их проблемы затро-
нут когда-нибудь всех нас. Се-
годня молодые люди часто смо-
трят на мир иначе, чем их роди-
тели. Мы часто слышим, что 
молодежь стала другой и это 
правда – они живут в мире, где 
есть интернет, смартфоны и 
бесконечные, как им кажется, 
возможности. И это приводит к 
тому, что ребята перестают це-
нить реальную деятельность, 
сложнее понимают, что такое 
хорошо и что такое плохо.

Виной тому не только мировоз-
зрение самих молодых людей. Их 
жизнь сильно отличается от жиз-
ни предыдущего поколения. Вме-
сто общения с друзьями во дворе 
они проводят время в онлайн-и-
грах, а вместо чтения книг – ли-
стают соцсети. Это влияет на их 
взгляды и ценности. К сожале-
нию, часто на первом месте ока-
зывается успех - деньги и развле-
чения. Молодые люди больше 
ориентируются на западные трен-
ды, чем на свои национальные 
традиции. Это приводит к тому, 
что они теряют связь со своими 
корнями.

Мы не должны с сожалением 
наблюдать за этими изменениями, 
мы – взрослые - должны действо-
вать. Опираясь на многовековой 
опыт Церкви в Лабинском благо-
чинии ведется всесторонняя ра-
бота с молодежью. Одним из са-
мых ярких и незабываемых собы-
тий в жизни молодежи Лабинска 
стало проведение Сретенского ба-
ла, традиция проведения которо-
го с недавних пор стала возро-
ждаться. «В Лабинске бал прово-
дится 3-й год подряд, что уже 
можно назвать традицией» - отме-
тил заместитель главы Лабинско-
го городского поселения Виктор 
Прокопенко.

«В своей жизни мы будем опи-
раться на те образы, которые вкла-
дываем в себя с детства, с молодо-
сти. Если мы привыкли видеть во-
круг себя красоту и благолепие, то 
и в жизни мы будем стремиться к 
их созиданию» обратился к со-

бравшимся помощник благочин-
ного по работе с молодежью про-
тоиерей Сергий Бершадский. 

Бал проводится по инициативе 
молодежного центра «Портал» 
при поддержке Соборного храма 
Успения Пресвятой Богородицы. 
За каждый результатом стоит дол-
гая и кропотливая работа. Что бы 
пережить те этапы подготовки, 
которые предшествовали такому 
красочному финалу, мы обрати-
лись к инициаторам и организато-
рам Сретенского бала в Лабинске 
руководителю молодежного пра-
вославного клуба «Благодать» Га-
лине Михайловне Цапковой и ди-
ректору молодежного центра 
«Портал» Кристине Владимиров-
не Белянской.

- Галина Михайловна, расска-
жите, как возникла идея прове-
сти Сретенский бал?

- В молодежном центре «Пор-
тал» на протяжении многих лет 
работает православный клуб 
«Благодать», который я возглав-
ляю. Мы поддерживаем тесные 
связи со соборным храмом Успе-
ния Пресвятой Богородицы и его 
настоятелем, протоиереем Алек-
сандром Мудриком. Также актив-
но сотрудничаем с помощником 
благочинного по работе с молоде-
жью, протоиереем Сергием Бер-
шадским, настоятелем храма в 
честь Иверской иконы Пресвятой 
Богородицы. 

Клуб организует широкий 
спектр православных мероприя-
тий. Молодые люди участвуют в 
Рождественских богослужениях, 
Крестном ходе на Крещение Го-
сподне, освящении вербы в Верб-
ное воскресенье, а также оказыва-
ют помощь в уборке храмовой 
территории перед Пасхой. Среди 
проводимых мероприятий: «Аз-
бука православия», «Уроки по-
ста», «Пасхальные традиции Ку-
бани», «День православной кни-
ги», киноклуб, встречи со священ-
ником, экскурсии по городским 
храмам, посещение Архиерей-
ского подворья в Андрюках, пра-
вославные викторины, социоло-
гические опросы на тему христи-
анства, раздача тематических ма-

териалов к православным празд-
никам («Мои первые молитвы», 
«Празднуем Спас в августе»), бе-
седы о православии («Грех сквер-
нословия», «Не сотвори себе ку-
мира»), небольшие театральные 
постановки на религиозные темы.

- Ко Дню православной молоде-
жи и Сретению Господню мы тра-
диционно организуем крупные 
мероприятия, включая конкурсы 
рисунков («Красота Божьего ми-
ра»), конкурсы «Символ верности 
– ромашка», «Моя семья - моя кре-
пость», музыкальные и литера-
турные вечера, конкурсы право-
славных стихов с участием пред-
ставителей духовенства.

В 2023 году, когда началась под-
готовка к празднованию Дня пра-
вославной молодежи, меня пре-
следовала давняя задумка — ор-
ганизовать Сретенский бал для 
городской молодежи и студентов 
нашего города. Я поделилась этой 
мыслью с Кристиной Владими-
ровной Белянской, директором 
молодёжного центра «Портал», и 
она с энтузиазмом поддержала 
мою инициативу.

- Кристина Владимировна, в 
чем Вы видите пользу проведе-
ния Сретенского бала для моло-
дежи?

- Организация Сретенского ба-
ла для молодежи представляет со-
бой бесценный вклад в культур-
ное и нравственное становление. 
Это не просто развлекательное 
мероприятие, а глубокое погруже-
ние в традиции и историю, позво-
ляющее ощутить связь времен и 
поколений. Бал дает возможность 
прикоснуться к высоким образ-
цам этикета, манерам и искусству, 
воспитывая уважение к прошло-
му и формируя эстетический вкус.

Участие в Сретенском бале спо-
собствует становлению коммуни-
кативных навыков у молодежи, 
умению держаться в обществе, 
развитию таких культурных ком-
петенций, как галантность и учти-
вость. Молодые люди учатся тан-
цевать вальс, полонез, мазурку, 
что не только развивает их коор-
динацию и пластику, но и приви-
вает любовь к классической му-
зыке и танцевальному искусству. 
Бал предоставляет уникальную 
площадку для знакомств, обще-
ния и установления дружеских 

связей.
Кроме того, Сретенский бал яв-

ляется мощным инструментом 
патриотического воспитания. Он 
напоминает о славных страницах 
истории, героях Отечества и цен-
ностях, которые необходимо со-
хранять и передавать будущим 
поколениям. Бал позволяет моло-
дежи почувствовать себя частью 
великой культуры предков, осоз-
навать свою ответственность за ее 
сохранение и приумножение.

- Кристина Владимировна, 
расскажите, как происходит 
подготовка к балу? С какими 
трудностями сталкивались? 
Как откликаются люди на при-
зыв помощи в таком деле?

- Как только мы объявили о про-
ведении Сретенского бала, моло-
дежь с энтузиазмом устремилась 
на занятия! Если в дебютный год 
участников было немного, то в по-
следующие годы наш зал едва мог 
вместить всех желающих! Неоце-
нимую поддержку в подготовке к 
балу нам оказывала опытный хо-
реограф Анна Николаевна Бой-
ченко, работающая в Лабинском 
культурном центре. Мы начинали 
подготовку заблаговременно. Об-
суждали наряды участников, раз-
рабатывали сценарий мероприя-
тия, выбирали ведущих, музы-
кальное сопровождение, танце-
вальные композиции, расписание 
репетиций и украшения для зала.

На Сретенском балу исполня-
лись четыре танца: «Полонез», 
«Мазурка», «Полька» и «Венский 
вальс». Кроме того, были подго-
товлены концертные номера: во-
кальные выступления, псалмы, 
православные сценки, поэтиче-
ские чтения, танцевальные номе-
ра от воспитанников детского са-
да, игра на скрипке, а также тра-
диционные игры «Ручеек» и «Та-
нец с веером». Благодаря слажен-
ной работе всего коллектива мо-
лодежного центра, трудностей в 
организации мероприятия не воз-
никало.

Сретенский бал стал не просто 
развлекательным мероприятием, 
а настоящей площадкой для об-
щения и духовного обогащения 
молодежи. Он объединил людей 
разных возрастов и интересов, да-
ря возможность окунуться в ат-
мосферу русской культуры и тра-

диций. После каждого бала участ-
ники уносили с собой не только 
приятные воспоминания, но и но-
вые знания, друзей и вдохновение 
для дальнейших свершений. Это 
был праздник души, праздник 
красоты и праздник культурного 
единства нашей Великой страны.

Что же привлекает молодых лю-
дей к участию в балу? Мы спро-
сили об этом студентов Лабинско-
го медицинского колледжа Сергея 
Чудкова и Софью Прокопенко.

- Скажите, почему вы решили 
принять участие в Сретенско-
му балу?

- Нам было очень интересно по-
чувствовать на себе атмосферу 
роскошного и элегантного бала 
былой эпохи, поэтому мы без осо-
бых раздумий захотели принять 
участие.

- Отложило ли участие в балу 
отпечаток на вашу повседнев-
ную жизнь?

- Да, участие в Сретенском балу 
отложило незабываемые чувства 
и эмоции в нашей памяти, которые 
на долгое время останутся с нами.

- Как вы готовились к балу?
- Подготовка к балу была волни-

тельной и интересной. Мы ходи-
ли на общие репетиции, занима-
лись танцами сами, готовили ко-
стюмы к празднику, чтобы до-
стойно показать себя на значимом 
мероприятии.

- Как вы считаете необходи-
мо ли молодежи приобщаться к 
культуре прошлого и почему?

- На наш взгляд, современной 
молодежи необходимо приоб-
щаться к культуре прошлого, так 
как традиции былого воспитыва-
ют в нас видение прекрасного, 
они закаляют в нас чувства соб-
ственного достоинства и влияют 
на культурный уклад жизни.

Что сегодня мы посеем в серд-
ца и умы нашей молодежи, такие 
плоды и пожнем завтра. Мы не 
знаем когда и как проявятся пло-
ды нашей сегодняшней работы, 
но следуя словам апостола Павла 
«кто сеет обильно, у того и жатва 
обильна будет» веруем, что Го-
сподь направит ко благу труды 
всех, кто подвизается на поприще 
воспитания молодежи.

Протоиерей 
Сергий БЕРШАДСКИЙ

ВОЗРОЖДЕНИЕ ТРАДИЦИЙ

Бал начинаетсяБал начинается

Протоиерей Сергий Бершадский вручает награды участникамПротоиерей Сергий Бершадский вручает награды участникам
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«Я ПЕРЕКРЕСТИЛСЯ И СКАЗАЛ: «ГОСПОДИ, ПОМИЛУЙ»,  
А ОТЕЦ МЕНЯ ИЗ ДОМА ВЫГНАЛ…»

Жизнь у каждого складыва-
ется по-своему и к вере в Бога 
каждый приходит по-своему. 
Кто-то становится верующим 
с детства, а кто-то - после дол-
гих поисков и сомнений. Про-
тодиакон Сергий Каюков - 
один из тех, кто обрел Бога уже 
в зрелом возрасте. И вот уже 
четверть века он совершает 
службу у престола Божия. 

Всё это время отец Сергий 
служит в одном храме – Возне-
сенском, что в г. Курганинске. 
Мы поговорили с отцом Серги-
ем о его пути к вере, о том, как 
он стал диаконом. Вспоминая 
ключевые моменты своей жизни 
- от детства в Верхотурье до пе-
реезда на Кубань и первых лет 
служения, - Отцу Сергию 60 лет, 
- он делится мудростью, нако-
пленной за 25 лет служения в 
Церкви. Его история - это не 
только личный опыт, но и вдох-
новение для тех, кто только на-
чинает свой путь к Богу.

- Отец Сергий, расскажите 
о вашей малой родине. С чего 
начался ваш путь к вере?

- Я родом из Верхотурья 
Свердловской области. До рево-
люции наш городок называли 
«Уральским Суздалем» - здесь 
было 18 церквей, хотя сам горо-
док небольшой. Жил я между 
двумя монастырями, мужским и 
женским. В мужском монастыре 
находились мощи святого Симе-
она Верхотурского. Как раз бла-
годаря этому святому мы позна-
комились с моей матушкой. Она 
сама из Курганинска, приехала в 
паломничество к мощам правед-
ного Симеона. В то время я го-
товился к рукоположению, а не-
весты не было. И тут к моему ду-
ховнику, который сам родом из 
Армавира, подошла девушка, в 
которой он по говору опознал 
землячку, так нас и познакомил. 
Сам я пришел к вере уже в со-
знательном возрасте. В детстве 
дружил с девочкой, бабушка у 
нее была верующей - запомни-
лось как она все молилась. И од-
нажды, вернувшись из гостей, я 
перекрестился и сказал: «Госпо-
ди, помилуй». Мой отец, чело-
век неверующий, услышав это 
поднялся и спросил: «Что ты 

сказал? Одевайся и уходи, мне 
такой сын не нужен». Ну, оделся 
со слезами, вышел во двор. Ме-
тров через 10-15 нагоняет он ме-
ня, спрашивает: «Ну что, будешь 
так еще?» - «Нет, не буду», гово-
рю. «Ну ладно, пошли домой». 
Такой вот первый опыт был при-
косновения к вере.

- Как Вы пришли к решению 
креститься?

- Крестился я поздно, в 27 лет, 
после армии. Бабушка говорила: 
«Сережа, вот был бы ты креще-
ным - я б за тебя молилась». За-
писался на крещение, хотя под-
готовка давалась непросто. 
Нужно было выучить Символ 
Веры и "Отче наш". Господню 
молитву я выучил, а вот Символ 
веры никак не давался. Очень 
сильно переживал, но во время 
крещения вышел диакон, сам 
прочитал молитву, и я покре-
стился. Сразу после крещения в 
храм ходить мыслей не было, да-
же наоборот - думал зачем это 
нужно, как бабки старые ходить, 
лбом об пол стучаться. Но со 
временем стал ощущать, что че-
го-то не хватает. Примерно че-
рез полгода узнал о воскресной 
школе при храме, где крестился, 
- Успенском храме на городском 
кладбище. Пришел, а там в ос-
новном дети. Но занимались мы 
серьезно: изучали Священное 
Писание, Ветхий Завет. Но дело 
в том, что город у нас архаичный 
тогда был, в том плане, что не все 
блага цивилизации туда добра-
лись - ни водопровода, ни ото-
пления. Священники там надол-
го не задерживались. Вот и этот 
батюшка спустя полгода уехал. 
На его место прислали другого 
молодого священника, он про-
должил вести воскресную шко-
лу, меня начал привлекать к кли-
росному послушанию и в ал-
тарь. Но и он недолго прослу-
жил, а потом уехал. И тогда мне 
мой духовник сказал: «Нужен 
нам местный священник, давай, 
готовься к рукоположению.

- Но рукоположились Вы уже 
здесь, на Кубани, правильно?

- Да, все так. После окончания 
воскресной школы мне выдали 
рекомендательные письма, и в 
1999 году мы с матушкой перее-
хали в Курганинск. Тогда здесь 
была Майкопская и Армавир-

ская епархия. Подошел к насто-
ятелю Вознесенского храма, от-
цу Валерию Коваленко (ныне 
покойному), рассказал о себе, 
показал документы, он напра-
вил меня в Майкоп, в епархию. 
И вот так, 27 апреля 2000 года, в 
Великий четверг, состоялась 
моя хиротония.

- А чем запомнились первые 
годы служения? Отличаются 
ли сейчас чувства от тех, что 
были в начале?

Первое время очень сильно 
переживал. Мне даже по ночам 
служба снилась. На первую Пас-
ху было очень неудобно - на ек-
тении нужно держать в одной 
руке свечу, в другой - орарь. А 
служебник как держать? При-
шлось выучить все прошения 
наизусть, чтобы выйти из поло-
жения. Потом, конечно, стало 
проще. Ну, а если сравнивать с 
тем, что сейчас - наверное поя-
вилась какая-то самонадеян-
ность, что ли. Смотрю на мно-
гих священников, которые де-
сятки лет в сане - все со служеб-
ников читают, а сам туда почти 
не смотрю, тексты-то наизусть 
помню уже все, служебник вро-
де как что-то лишнее в руках, вот 
такое искушение. 

- Все 25 лет службы Вы про-
вели здесь, в Вознесенском хра-
ме г. Курганинска. Какие собы-
тия за годы службы запомни-
лись больше всего?

- Освящение первого корпуса 
церковно-приходской школы 
им. благоверного князя Алек-
сандра Невского в 2001 году. Я 
тогда только начинал служить, 
и на территории храма откры-
лась общеобразовательная шко-
ла, состоялось торжественное 
освящение, которое провел 
Майкопский владыка Филарет. 

Запоминающимися события-
ми были крестные хода - по 
Курганинску проходил крест-
ный ход 17 июля, так называе-
мый, Царский крестный ход. 

Шли от Вознесенского храма до 
храма-часовни Петра и Павла. 
На храмовый праздник Возне-
сения Господня в наш храм при-
ходили крестными ходами па-
ломники со всей епархии. А од-
нажды мы торжественно встре-
чали частицу мощей великому-
ченика Пантелеимона - встре-
тили на въезде в город и прошли 
крестным ходом к храму.

Юбилей, 100-летие Возне-
сенского храма, тоже запомнил-
ся - приезжал сюда по пригла-
шению правящего архиерея ми-
трополит Екатеринодарский 
Исидор, другие архиереи, боль-
шое торжество было. Храм к 
этому времени облагородили, 
сделали ремонт фасада, позоло-
тили купола. 

А еще поездка в Почаевскую 
лавру в 2006 году. Там служил 
литургию - это была особая ра-
дость, чувствовалась причаст-
ность к святому месту. 

Также особыми были службы 
на родине, в Верхотурье. После 
рукоположения ездил туда не-
сколько раз, с особыми чувства-
ми совершал там богослуже-
ние.

- Кто был Вашим наставни-
ком?

- Иеромонах Вениамин, на-
сельник Свято-Николаевского 
мужского монастыря г. Верхо-
турье. Ныне он уже почил. Сам 
он был из Армавира, закончил 
культпросвет училище, музы-
кант. Так у него получилось, что 
с семьей не заладилось. И ду-
ховник благословил ему идти в 
монастырь в Верхотурье. Тут 
его приняли в братию, стал под-
визаться. А со временем - стал 
духовником монастыря. И я к 
нему тоже попал, как раз в это 
время принял крещение и стал 
ходить на службы в монастырь. 
Там и воспитывался, так ска-
зать, в вере, до самого отъезда. 

- Как совмещаете служение 
с семейной жизнью? Ведь не 

секрет, что в жизни священ-
нослужителя для семьи ча-
сто не хватает времени из-за 
занятости в жизни храма.

- Ну как, приходится смирять-
ся (смеется). Матушка у меня 
строгая, ее еще отец с малого 
возраста называл «мать-игуме-
нья», потому что много дома 
молилась, строгая была в этом 
отношении. Ему даже в свое 
время доставалось. Так что, я 
состою на послушании у «игу-
меньи». Конечно, важно прово-
дить время вместе, собираем 
гостей на праздники.

- Что посоветуете тем, кто 
только начинает путь к вере, 
тем, кто думает стать на 
путь священства?

- Нужно отбросить все сомне-
ния. Я считаю, что есть люди, 
которые приходят к вере через 
сердце, они просто принимают 
как есть. И есть люди, которые 
приходят через разум, им нуж-
но доказать существование Бо-
га, объяснить почему происхо-
дят в мире ужасные вещи. Вот, 
допустим, женщина сокруша-
ется, что ее сын умер молодым 
- почему это так? А кто знает, от 
чего Господь уберег, что могло 
произойти. Мы не знаем этого.

А будущим священникам ска-
жу: это большая ответствен-
ность. Мне один старый прото-
диакон, отец Борис, сказал: 
«Если будешь рукополагаться - 
оставайся диаконом. Ты как ди-
акон - почти как мирянин, толь-
ко за себя отвечаешь, а священ-
ник кроме себя - еще и за паству. 
Это большая ответственность». 
Надо по своим силам смотреть. 
Если чувствуешь в себе силы, 
веру, что Господь управит все - 
тогда дерзай. Как говорит апо-
стол Павел: «Кто епископства 
желает - доброго дела желает» 
(1Тим. 3:1).

Беседовал протоиерей 
Тарасий КАНЮКА

ДУХОВЕНСТВО АРМАВИРСКОЙ ЕПАРХИИ

Пасха ХристоваПасха Христова

Великий постВеликий пост
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Село Трехсельское Успенского 
района, - один из самых самобыт-
ных населенных пунктов Кубани, - 
считают жители. И не только из-за 
его расположения в красивейшем 
месте на берегу реки Уруп. Здесь в 
мире и согласии живут представи-
тели самых разных национально-
стей, среди которых есть русские, 
эстонцы и греки, причем послед-
них в Трехсельском сельском посе-
лении - более шестисот человек.

Когда-то в этом селе был храм в 
честь праздника Благовещения Пре-
святой Богородицы, но он, как и мно-
гие церкви в богоборческие годы, был 
разрушен. От него остался лишь ста-
рый фундамент, как напоминание о 
духовности наших предков и време-
ни безверия, которое пережила стра-
на в прошлом веке.

На службы (по церковным празд-
никам) люди, как правило, ездили за 
30-40 километров – в районный центр 
Успенское, село Коноково или другие 
населенные пункты. Но, конечно, это 
было неудобно и затратно. С образо-
ванием в селе Трехсельском неболь-
шого прихода верующие собствен-
ными силами построили небольшое 

здание для проведения богослужений 
и занятий Воскресной школы.

На протяжении десятилетий жите-
ли мечтали о своей, пусть небольшой, 
церкви, куда можно было бы прийти 
всей семьей, приложиться к иконам, 
помолиться. И понимали, насколько 
дорого и трудоемко построить здание 
в наше время. Искали выход и вери-
ли, что помощь придет. И сегодня уже 
можно смело говорить о том, что Го-
сподь услышал их молитвы.

На центральной улице Трехсель-
ского, появилось довольно большое 
здание из красного кирпича. Это 
строится храм! Еще несколько лет на-
зад здесь был пустырь, теперь же - 
возведены стены с арочными окнами, 
готовится основание для купола.

Не так быстро строятся храмы, как 
хотелось бы… Они, как и наша вера, 
воздвигаются большими усилиями и 
терпением, но, когда есть энтузиасты, 
дело сдвигается с мертвой точки. На-
стоятель будущего храма иерей Ан-
дрей Масалов рассказал, что боль-
шую часть финансовой нагрузки взя-
ли на себя местные меценаты Георгий 
Викторович Куцуров, Владимир 
Ильич Куцуров, Дариел Иванович Ба-
лабанов и Аристотель Григорьевич 

Делибалтиди. Также в строительстве 
храма активно помогают владельцы 
личных подворий, местные предпри-
ниматели, актив сельского поселе-
ния, все желающие – независимо от 
национальности. Люди перечисляют 
деньги на материалы, проводят суб-
ботники на территории, вырубают 
поросль, косят траву и так далее.

Благодаря им, за несколько лет в 
благое дело было вложены миллионы 
рублей, огромные суммы для неболь-
шого села! Бывали, конечно, и пери-
оды, когда из-за нехватки средств ра-

боты останавливались. Один раз ма-
стерам даже пришлось снимать не-
сколько верхних рядов кладки, при-
шедшей в негодность от непогоды. 
Но трудности людей только закаляли, 
укрепляли в желании идти к своей це-
ли.

Прихожане рассказали, что Алек-
сандр Иосифиди, предки которого 
были священниками, в 2018 году по-
дарил храму икону Нектария Эгин-
ского ручной работы, сделанную 
афонским монахом, с частицей обла-
чения святого, к которой могут при-
ложиться верующие, вознося молит-
ву и обращаясь за помощью. Она сей-
час находится в помещении, где про-
водятся службы, расположена на цен-
тральном месте и является храмовой 
иконой.

- В нашей церкви есть не только по-
даренные людьми иконы, но и камни, 
привезенные жителями из разных 
церквей в Греции, – рассказал отец 
Андрей. - Они лежат на специальных 
подставках рядом с книгами о право-
славии, притягивают взор и создают 
особую атмосферу, помогают челове-
ку помнить не только о сегодняшнем 
дне, но и не забывать о своих корнях. 
Такие, казалось бы, незначительные 

мелочи – важны.
Настоятель иерей Андрей Масалов 

рассказал, что в этом году запланиро-
вано много работы. В первую очередь 
нужно завершить перекрытие коло-
кольни. Это важный этап, так как он 
позволит не бояться плохой погоды. 
Далее мастера приступят к заливке 
стяжки пола с укладкой систем кана-
лизации и отопления (будет теплый 
пол) и монтажу электропроводки.

- Хотелось бы нам также успеть за-
крыть контур здания, - рассказал ба-
тюшка. – Это означает установку пла-
стиковых окон и дверей. Этап - доро-
гостоящий, и его реализация будет на-
прямую зависеть от… погоды. Мы не 
знаем, позволит ли она нашим ферме-
рам получить хороший урожай зерна, 
и, как следствие, будут ли у них при-
были и средства для пожертвований. 
Уповаем на Господа и верим в луч-
шее! Дальше начнется внутренняя от-
делка помещений, а там, даст Бог, не 
за горами и открытие церкви, которое 
станет для села настоящим праздни-
ком!

М. ИВАНОВА, 
прихожанка храма св. Нектария 

Эгинского Чудотворца

КАК ЖИТЕЛИ ТРЕХСЕЛЬСКОГО ХРАМ СТРОЯТ

ПРИХОДСКИЕ ТРАДИЦИИ
В каждом храме есть свои тради-

ции — сложившиеся давно или со-
всем недавно, но неизменно объе-
диняющие прихожан, будь они ста-
рожилами или впервые пересту-
пившими порог храма. В храме 
Рождества Пресвятой Богородицы 
станицы Отрадной одной из самых 
любимых традиций стал ежегод-
ный фестиваль угощений перед на-
чалом Великого поста, который не-
сколько лет назад благословил на-
стоятель храма протоиерей Андрей 
Смочук.

Еще за две недели до события в 
храме повесили объявление, чтобы 
у всех было время основательно 

подготовиться: продумать рецеп-
ты, удивить и порадовать братьев и 
сестер по вере – прихожан храма. 
Готовились не только прихожане, 
но и трудолюбивые повара из тра-
пезной, зная, что день будет особен-
ным.

И вот, 23 февраля, в морозное вос-
кресное утро, после Божественной 
Литургии, во дворе и в трапезной 
кипит работа: нарезаются, сервиру-
ются принесенные блюда. К концу 
службы все готово — столы под на-
весом ломятся от угощений! Блины 
с начинками и без, шоколадные 
блинные торты, румяная выпечка, 
мясные кушанья, согревающие де-

серты… Кажется, что на трапезе 
присутствует сама праздничная ра-
дость!

Но главный сюрприз подготовил 
настоятель храма вместе с верными 
помощниками, четой Белевцовых. 
Огромная кастрюля горячего шаш-
лыка — сочного, ароматного, румя-
ного! Мясо замариновали накану-
не, а готовить начали с самого утра, 
чтобы все было горячим к оконча-
нию Литургии. Сам отец Андрей, 
не жалея сил, разливал гостям горя-
чий напиток, подбадривая каждого 
теплым словом.

Для приходов далеких от больших 
городов, такие мероприятия, – на-

стоящее торжество единства! Смех, 
радость, душевные беседы, забота 
друг о друге. Никто не остался без 
внимания, никто не ушел голодным. 

Даже случайные гости, забредшие 
на «огонек», дивились: разве так бы-
вает? Да, бывает — в дружном при-
ходе, где любовь Христова воплоща-
ется в каждом добром деле.

И глядя на все это, на заботу ба-
тюшки и матушки, на трудолюби-
вых поваров, на улыбки прихожан, 
сердце наполняется благодарно-
стью: Господи, как хорошо быть в 
Твоем храме, среди этих людей, в 
этой духовной семье, где царит Твоя 
благодать!

Галина ТАТАРЧЕНКО,  
регент храма Пресвятой 

Богородицы ст. Отрадной

КОНКУРС, ОБЪЕДИНИВШИЙ СЕРДЦА
Традиционный конкурс «По-

стимся постом приятным» в этом 
году стал юбилейным и прошел в 
20-й раз. 

25 февраля в поселке Мостовском 
состоялся традиционный конкурс 
«Постимся постом приятным», кото-
рый был организован храмом Рожде-
ства Пресвятой Богородицы. Это ме-
роприятие ежегодно демонстрирует, 
каким разнообразным, аппетитным 
и торжественным может быть пост-
ный стол. Для участия в конкурсе 
представители учреждений и учащи-
еся школ вместе с родителями приго-
товили разнообразные постные блю-
да. А оформление столов и костюмы 
конкурсантов сделало конкурс поис-
тине красочным и ярким! Золоченые 
самовары и деревянные ложки, рас-
писанные хохломскими узорами, со-
седствовали с постными блюдами: 
соленьями, вареньем, салатами, ка-
шами. 

Не обошли без внимания старин-
ные народные рецепты постных ку-

шаний. Такие блюда не только обо-
гатят домашнее меню, но и помогут 
сохранить православные кулинар-
ные традиции, способствуя духов-
ному воспитанию подрастающего 
поколения. Жюри конкурса оцени-
вало представленные блюда, после 
чего все участники смогли насла-
диться многообразием вкусов пост-
ного стола. Такие мероприятия по-
могают современной молодежи 
приобщиться к православному ми-
ру, узнать больше о традициях и осо-
бенностях религии. Так, юные при-
хожане узнали ответы на все инте-
ресующие вопросы: как правильно 
поститься, зачем существует пост, 
что вкусного и полезного можно 
приготовить. 

Конкурсантов было более сотни, 
все из разных социальных учрежде-
ний района. Школы, техникумы, 
дом-интернат, волонтеры, прихожа-
не – участвовать могли все! На кон-
курс участники представили свыше 
300 различных постных блюд. Сре-
ди них и моченые яблоки по старин-

ным рецептам, и блины, и даже блю-
да из  книги Ивана Шмелева «Лето 
Господне»! 

В судейской комиссии конкурса 
были: почетные члены жюри иеро-
монах Геннадий (Войтишко), Гали-
на Степановна Терещенко, зам. гла-
вы муниципального образования 
Мостовский район Владимир Вла-
димирович Богинин и  председатель 
общественной палаты Мостовского 
района Морозова Алла Федоровна

Победителями стали 38 человек. 
Из них двое в номинации «приз зри-
тельских симпатий» и «Привет-
ствие» за презентацию лучшего 
блюда. 

Напомним: Те, кто хочет соблю-
дать пост по всем правилам, отказы-
ваются от пищи животного проис-
хождения – мяса, птицы, молочных 
продуктов, яиц – в том числе и в со-
ставе блюд и соусов. От строгого со-
блюдения поста освобождаются так-
же дети до 14 лет, беременные и кор-
мящие женщины, военнослужащие, 
те, кто занят тяжелой работой. Воцер-

ковленный человек может обсудить 
меру своего поста со священником, 
чтобы получить благословение на со-
блюдение поста или разрешение на 
употребление конкретного продукта 
(если, например, есть на то медицин-
ские показания).

Однако не стоит думать, что теле-
сный пост – простая диета. Подготов-

ка к празднику Воскресения Христо-
ва, главному событию православно-
го года, подразумевает и внутренние 
изменения. Важно то, как человек из-
менит себя: отметет ненужное, доба-
вит новое, научится прощению и 
любви к ближнему.  

Татьяна КОБЫЛЬСКАЯ

Конкурс постных блюд удался!Конкурс постных блюд удался!


